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图为柬埔寨华侨华人社团在柬华理事总会

门前表演舞龙。 （来源：新华社）

“我们都非常兴奋”

柬埔寨首都金边这些天充满了中国元素。在
通往王宫的大道上，挂着习近平主席和西哈莫尼
国王的巨幅画像，还有两国的标志性建筑物天安
门城楼和吴哥窟的画像。大道两旁和主要公共场
所都挂上了中柬两国的国旗。“到处都是喜庆的气
息。”柬埔寨华人王壮说，“首都金边的主要街道和
建筑物都已整修翻新，挂上了中国国旗和灯饰”。

远在达卡的华人也有相似的感受，孟加拉国
华人蒋丽丽在当地已经生活了22年，经营酒店的
她对“干净”有着苛刻的要求，然而孟加拉国的城
市环境往往不能令她满意。采访过程中蒋丽丽屡
次提及达卡街头近期的变化：“达卡街头本来并不
干净，但是近来，当地政府和华人们做了很多卫生
工作。如今街头张灯结彩，一切都非常整洁。”

中铁建孟加拉总代表杨志观察到了更多领域
的变化，他说：“达卡当地媒体2个月前就有相关
消息，很多人都知道习主席要来访问。城市清理
了路边广告，一些重要地方挂上了欢迎习主席的
标语和画像，当地政府还专门开辟了快捷交通通
道。”
“无论是定居多年的老华侨还是改革开放后

才落脚的新华侨，我们都非常兴奋。”柬埔寨安徽
商会秘书长叶争飞说。柬埔寨湖北商会会长周治
纯也表示“当地华侨华人非常期待习主席的到
访”。华侨华人们近日关注、讨论最多的话题就是
“习主席来啦”。在他们眼中，习主席的到访已经
远远超出了“访问”的含义，“感觉像是久违的亲
人的到来。”王壮说道。

“见证伟大的友谊”

精心的准备与热情的接待背后，见证着中国
与柬埔寨、孟加拉国之间久经考验的友谊。自
1955年万隆会议以来，中国和柬埔寨就建立了深
厚的友谊，此后历经风雨，愈酿愈醇。“因为中国和
柬埔寨历史友谊以及稳固的外交关系，所以华人
在当地落脚的情况非常普遍。据统计，现在柬埔

寨大约有70万左右的华侨华人。”中山大学国际问
题研究院研究员张宇权介绍到。特别是近年“一
带一路”战略提出以来，扎根柬埔寨的华人日益增
多，为柬埔寨的经济发展做出了巨大贡献。
“在资金方面，中国是第一。”柬埔寨部长理事

会国务秘书派西潘说，“中国的实力正大大增强
……我们选择中国，因为中国的投资是不附加条
件的。”英国《金融时报》网站9月14日刊登《在柬
埔寨“呼风唤雨”的中国商人》的报道称，在外交资
源和中国国有银行的财力支持下，中国民营企业
和当地华商正推动着中柬之间的商业往来。

中国和孟加拉国的关系同样紧密而稳固。从
两国建交第一天起，中国就积极参与孟加拉国经
济建设，并做出巨大贡献。过去的40多年间，中国
逐渐成为孟加拉国最重要的合作伙伴之一。40多
年来，随着中孟关系的稳步提升，居住在孟加拉国
的华人也超过了10万人。蒋丽丽说：“现在华人越
来越多，有的从事服装业、有的做进出口贸易，各
行各业都有华人的身影。”

双方未来关系还将继续升温。据当地媒体报
道，中国和柬埔寨共签署了31个重要合作文件。
周治纯介绍称这些文件包括路桥、水电等基础设
施建设及其他经济领域的合作。中孟两国间预计
也将达成相关的合作协议。杨志说：“双方合作协
议的达成，有助于把中国成功的经验分享给孟加
拉国人民。更重要的是，这些合作项目将为孟加
拉国带来一个建设高潮期。”

面对中国与柬埔寨和孟加拉国间稳固而不断
升温的友谊，王壮自豪地说：“我们华人正在见证
这段伟大的友谊。”

“‘一带一路’走出去”

友谊伴随着利好，中国在崛起中并没有忘记
朋友。“在‘一带一路’的战略构想中，柬埔寨和孟
加拉国是两个重要位置。”张宇权说道，“这两个区
域进一步辐射整个中南半岛甚至是东盟十国。”

柬埔寨公共工程与运输部国务秘书林塞登也
曾在接受媒体采访时表示，“一带一路”所设立的
经济走廊会使柬埔寨和区域内经济以及世界经济

紧密联系在一起，进一步使柬埔寨走向世界。
介绍起孟加拉国和中国的“一带一路”构想

时，杨志说：“我们是按国家‘一带一路’战略构想，
来孟加拉国建设铁路、公路、桥梁等基础设施的。
现在项目已经开始逐渐实施。”
“一带一路”已不仅仅是中国的战略构想，还

是能够让柬埔寨、孟加拉国以及沿途其他国家实
实在在互惠共赢的战略。

在“一带一路”的整体战略格局下，目前柬埔
寨经济发展迅速，在东盟十国中排名前列。孟加
拉国也制定了2021年进入中等收入国家行列的计
划。两国的快速发展离不开来自中国的支持和华
侨华人的贡献。“大量的中国公司和华人通过‘一
带一路’走出去，在当地从事经济建设。”张宇权介
绍道。华侨华人在其中扮演着重要角色，他们既
是经济的建设者，也享受着经济发展带来的利好。

这多少也是“柬铁”的由来。《金融时报》
的这篇报道称，据柬埔寨人权中心估计，1994年
至2012年间约有800万公顷（8万平方公里）土
地授权给了企业，其中近60%给了中国企业。在
柬埔寨看来，中国的吸引力在于中国企业建立起
了一种声誉，即“能快速交付重要基础设施项
目，基本不会延迟”。

叶争飞表示：“习主席带来了国家层面对于
柬埔寨政策的支持，在经济和政策上给予柬埔寨
帮助，这些都为我们华人带来了商机。”已经在
柬埔寨工作生活了 17年的周治纯激动地表示：
“华侨华人在柬埔寨经济发展中占据重要地位，
这次习主席的到访又签署了文件，我们大家非常
期待未来的发展。”

柬孟华人热议习主席来访——

友谊与机遇之路将拓宽
宦 佳 陈正煜
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中国国家主席习近平13日上

午乘专机离开北京，应柬埔寨王国

国王西哈莫尼、孟加拉人民共和国

总统哈米德、印度共和国总理莫迪

邀请，对柬埔寨、孟加拉国进行国

事访问，并出席在印度果阿举行的

金砖国家领导人第八次会晤。本次

出访行程将一直持续至今日。

美国华人博物馆近日正在举行的“酸甜苦辣：中餐旅美记”展览邀请了三十
余位中餐大厨分享他们的个人故事，其中最资深的一位大厨当属96岁高龄的江
孙芸。她早年在旧金山创办的高档中餐厅“福禄寿”在上世纪六七十年代把地
道中餐带到美国主流社会，本人也被誉为推广中餐功不可没的“中餐女王”。

江孙芸出生在无锡一个大户人家，千金小姐不允许进入厨房，但江孙芸
从精于厨艺的母亲身上学到了不少烹饪技艺，也为她日后成为“中餐女王”
奠定了基础。机缘巧合，江孙芸在50年代来到旧金山，并恰巧碰到了两个东
京的朋友，他们想开一家餐厅，请江孙芸帮忙垫付租金。江孙芸慷慨地开了
一张1万元支票，然而两个朋友突然变卦，不想开餐厅了。江孙芸只好自己承
担下来，在旧金山唐人街开了一家叫“福禄寿”的餐厅。

与当时唐人街的美式中餐不同，江孙芸在菜谱上列出的菜品都是地道的北
方菜和四川菜，很快便吸引了报纸专栏作家的关注，美国主流社会食客纷纷前
来关顾，“福禄寿”餐厅一下子火了起来。不到两年时间，“福禄寿”便搬离了唐
人街，落户于旧金山的高档区域，餐厅也从原来数十个座位扩大到300座。

江孙芸把餐厅装饰得古色古香，不像传统中餐厅那样红彤彤金灿灿，不
装饰龙也不挂红灯笼，让美国人了解中餐是一种有品位的烹饪文化。她本人
也穿着旗袍佩戴珠宝亲自招待客人，教客人如何吃地道的中餐，例如整条鱼
端上餐桌是中国习俗，吃菜要配白米饭而不是炒饭。社会名流纷纷慕名而
来，披头士约翰?列侬和大野
洋子夫妇、政治家基辛格、剧
作家黎锦扬都是她的座上宾。

1991年，“福禄寿”餐厅卖
给新业主，2006年餐厅关闭。
从创建到关闭长达 40 年间，
“福禄寿”为中餐打进美国主流
社会起到了重要作用。江孙芸
也被誉为可以与茱莉亚?蔡尔
德齐名的“中餐女王”，后者是
普及法餐的美国烹饪界女神。

2013年詹姆斯?比尔德基
金会向江孙芸颁发终身成就
奖，这是相当于电影奥斯卡奖
的烹饪界大奖。 （据新华网）

“用男高音这种古典文化，把中国
文化带出去，可以走得更快更远。”著
名男高音歌唱家莫华伦期望用自己的
歌喉征服世界乐坛，唱响中国故事。

近日，莫华伦作为唯一的艺术界
人士，获颁第二届“京华奖”。他是首
位签约世界十大歌剧院中柏林歌剧院
的东方面孔，也是首位登台世界四大
歌剧院中伦敦皇家歌剧院的华人男高
音歌唱家。

1987年，毕业于纽约曼哈顿音乐
学院的莫华伦签约柏林歌剧院。7年时
间，从只能旁观的驻院歌手、扮演帕
瓦罗蒂的“预备演员”，到首任歌剧
《弄臣》主要角色“公爵”，位至“首
席男高音”，莫华伦“并不是一步登
天”。对于曾经吃的苦，他看得很淡，
“是很好的基础训练”。

莫华伦能演唱超过 50 个歌剧角
色，包括《图兰朵》的卡拉富、《卡
门》的唐荷西、《茶花女》的阿菲度
等，还多次作为独唱嘉宾登台，其演
出的足迹遍及巴黎歌剧院、罗马歌剧
院、皇家丹麦歌剧院等世界一流剧
院。能做到这些，莫华伦的秘诀很简
单，“不光要唱得好，要唱得更好一
点”；“每次都严阵以待，把最好的自
己展现给观众”，才能消除西方人对华
人歌唱家的非议，弥补东方面孔与西
方经典歌剧角色的差异。

对西方歌剧“驾轻就熟”，莫华伦
开始“洋为中用”，用美声唱法演绎民
族歌曲、中国歌剧。

2006年在国内发行的第一张歌剧
与民歌跨界专辑《双峰对峙?二水分
流》获得美声类“中国金唱片奖”；参演国家大剧院原创歌剧《赵氏
孤儿》；参与复排由鲁迅同名小说改编的中国第一部原创抒情歌剧
《伤逝》，莫华伦觉得“中国歌曲那么好听”，“自己唱的还是太少”。
“我把全世界的演出经验带回北京，也把北京的东西带到国外

去”，莫华伦自称是“一名身体力行的中华文化使者”。2011年，他
与著名男高音歌唱家戴玉强、魏松组成“中国三大男高音”，并以
“北京旅游形象大使”身份赴美国、新加坡、澳大利亚等多地推介中
国音乐。

唱响中国故事，莫华伦有着自己的方法：“唱一首《我的太
阳》，接着唱一首《凤阳花鼓》，外国民众就理解了。让他们体验到
中国音乐之美，这才是成功之道。”

因增进中外文化交流，莫华伦曾分获意大利政府及法国政府授
予的“意大利团结之星骑士勋章”及“法国艺术骑士勋章”，以及第
12届世界杰出华人奖。
“我这一生献给歌剧、献给音乐，越做越过瘾，从没有想过要退

休。”唱歌之外，莫华伦致力于推广歌剧：创办第一家驻港歌剧院
“香港歌剧院”，并担任艺术总监；连续10年担任澳门国际音乐节艺
术总监；兼任福建大剧院、珠海华发大剧院的艺术总监。

人才是歌剧在中国落地的瓶颈。通过担任中央歌剧院顾问、北
京大学歌剧研究院客席教授，出任青歌赛、星光大道评委，莫华伦
利用各种机会传授学生歌唱技巧。
“中国剧院的发展速度现在是世界之最。”莫华伦对“中国速

度”很有信心，“国家大剧院从2008年开始运作，现在一提NCPA
（国家大剧院英文名称缩写），大家都知道在北京”。
“中国强大了，人家才尊重你的文化，尊重你的人。”莫华伦明

显感觉推广中国文化“腰杆越来越直”。作为北京文化志愿者，“很
多责任在我身上，我希望能做更大贡献”。 （据中新网）
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华人聚焦广州共谋创业机遇

中新社电 “世界华侨华人聚焦广州创新创业活动”12日开幕，超
过50位华侨华人嘉宾出席圆桌会议，就广州创新创业环境和投资发展
机遇展开高峰对话。本次参加活动的嘉宾分别来自美国、英国、加拿
大、澳大利亚、新加坡、印尼等多个国家和地区，其中不乏实力雄厚的
侨商代表。如香港世茂集团董事局主席许荣茂、新加坡金鹰集团董事
长陈江和、香港经纬集团有限公司董事局主席陈经纬等。

开幕当天，国务院侨办、广州市相关部门负责人向来自世界各
地的华侨华人进行创新创业环境推介。本次活动一改过去单一开会
模式，安排了项目揭幕、项目路演、实地考察、现场推介、互动交
流等活动，拓宽华侨华人了解参与广州市创新创业的途径，促进新
老企业“二次创业、协同创新、转型升级”。

河南精准扶贫助力归侨脱贫

中新社电 日前在河南省侨务扶贫工作会议上，河南省政府外
侨办主任宋丽萍表示，打赢扶贫攻坚这场硬仗，就是要落实精准扶
贫、精准脱贫的要求，针对工作中的薄弱环节、热点难点问题精准
发力、精准施策，确保2020年全省的8000多名贫困归侨侨眷全部脱
贫。

会议中，河南省列举了一系列侨务扶贫清单，例如：通过发放
助学金的形式，帮助贫困归侨侨眷家庭子女完成学前和义务阶段的
入园就学，最高发放助学金3000元，引导侨资企业家、海归人才、
归侨侨眷知识分子等到贫困地区担任产业发展顾问，开展技术辅
导、咨询服务等，帮助符合条件的归侨侨眷享有参加社会保险、获
得最低生活保障和社会救助的权利；加大临时救助工作力度等，以
达到对贫困户对症下药。

浙江中华文化海外传播促进会成立

中新网电 在当下全球化社会中，如何将中华文化更好传递成
了难题，在此背景下，浙江中华文化海外传播促进会应运而生。10
月13日，浙江中华文化海外传播促进会成立大会暨第一届会员大会
在浙江杭州召开。百余位来自世界各地的浙江中华文化海外传播促
进会会员们见证了这一幕。

据报道，浙江中华文化海外传播促进会是由浙江中华文化学院、
浙江海外联谊会、杭州师范大学、杭州哈兔中文网络科技有限公司等
共同发起成立的。浙江省政协民宗委主任蒋学基担任第一任该促进
会的理事会会长。蒋学基表示，未来该促进会将通过以中华文化为纽
带紧密联系海内外浙籍儿女，增强对民族的认同感和对祖国的向心
力、凝聚力，提升爱国热情；通过开展面向海内外的各类跨文化交流活
动，增强中国在国际社会中的话语权；通过推动浙江文化产业的发展
和繁荣，服务于国家“一带一路”和浙江文化强省战略。

据中新社报道，美国当地时间10月9日，著名的

芝加哥马拉松赛举行。来自全美50个州和100多个国

家的4万多名参赛者，在170多万观众的欢呼和助威中

陆续到达终点。今年参赛的拥有中国国籍的华人人数

有了大幅提高，更有许多美籍华人参赛。中国总领事

洪磊也来到运动员们必经的中国城，为参赛者助威。
图片来源：人民网

� 新
华社记者
汪 平摄

芝加哥马拉松 华人表现抢眼

“中餐女王”分享个人故事
林 菁

图为江孙芸。 来源：《侨报》


